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第十三届全国冬季运动会上周在新疆乌鲁
木齐落幕，作为赛场内外的主角，这些运动
员、主教练不断突破自我，推动着中国竞技冰
雪的跨越式发展。冬运会期间，本报记者采访
了中国短道速滑队主教练李琰、运动员范可新。

李琰：梯队形成很欣喜

中国短道速滑队主教练李琰是赛场边最受
关注的人。在短道速滑开赛前，李琰就从北京赶
到了新疆。“除了关注国字号选手的表现，我也想
了解国内优秀选手的状态，尤其是年轻选手的情
况，为2018年的平昌冬奥会做准备。”李琰说。

本次速滑比赛首次设立青年组，涌现出马
威、任子威等多名优秀选手。李琰认为，年轻
选手的表现令人欣慰。“像内蒙古 （鄂尔多斯）
短道速滑队的李靳宇，作为一名 2001年出生的
运动员，超了世界纪录。”

李琰表示，这次比赛的青少年组选手基本
都在1999年前后出生，到了2022年正是当打之
年。目前，各地方十分注重对青少年运动员的
培养，整体梯队已经慢慢形成，后备人才很
多。“特别是看到这么多城市参赛，内蒙古、山
东、上海等地在短短几年时间就把队伍带上全
国赛场，这种竞争局面很好。”

谈到目前短道速滑的现状，李琰表示，通
过一两个赛季的训练和比赛，中国男队趋于稳
定，武大靖、韩天宇、石竟男、马威、任子威
等队员都在成长。女队方面，高水平的运动员
目前还没有形成集团优势。在国际比赛中，女
子的短距离项目有竞争力，但长距离比较吃
力。“现在国家队的竞争氛围很好，队员们能够
互相促进，我们会锻炼队伍，为两年后的冬奥
会做好准备。”李琰说。

范可新：苦痛造就大心脏

本届冬运会上，范可欣不仅在短道速滑项目上收获 2 金 1
铜，还在1500米比赛中超世界纪录。

“其实我就是做好了训练，以平常心面对，没给自己太大压
力，所以才能正常发挥。”说起冬运会上的骄人战绩，范可新表示。

在索契冬奥会上，范可新在500米半决赛中失去平衡，摔出赛
道。“虽然事情已经过去两年了，但我还是把它当做一个教训、一
个警钟。”范可新说，在那之后她努力让自己的心态更成熟。

范可新出生于中国短道速滑世界冠军的摇篮黑龙江省七台
河市，她坦言自己从小就是个能吃苦的孩子。“我接触短道速滑
是因为那时市里的滑冰队在招人，家里抱着试一试的态度让我
参加。”10 岁时她被选拔到哈尔滨市队。“那时候条件挺艰苦
的，与10多个孩子挤在地下车库里一起生活，借用市体校的冰
场，每天只能在凌晨两三点练午夜冰。”

正是这样的苦练，让范可新在全国青少年短道速滑锦标
赛、短道速滑世青赛上崭露头角，并被中国短道队主教练李琰
招入国家队。随后，她在世锦赛、世界杯、冬奥会上连创佳
绩。对此，范可新表现得很清醒：“我的力量和耐力还要提高，
以前的辉煌、这届冬运会的成绩并不代表我成熟了、能力强
了，更多的还是在积累经验。”

冬运会展现魅力

虽然冬运会已经闭幕，但马兰静
每每想起，仍然心潮澎湃。她是乌鲁
木齐县水西沟中学四年级的学生。开
幕式上，她和 180 名同学表演的花样
滑冰舞蹈惊艳全场。这背后，是孩子
们半年多的辛苦努力。

“我只滑过轮滑，以为冰上表演
很简单，哪知道在冰上站稳就花了近
两个月时间。”马兰静说，开始练习
时摔得青一块紫一块的，但真正学会
滑冰后，“大家都兴奋得不得了，很
多人主动加练。”

冬运会期间，马兰静观看了多场
花样滑冰比赛。“我最喜欢李子君，
她能在冰上做那么难、那么美的动
作，以后我也要当花样滑冰运动员。”

恩卡古丽则通过电视时刻关注冬
运会的速度滑冰比赛。青年女子3000
米的决赛让她的心提到了嗓子眼，

“校友奚冬雪姐姐就在赛场上，我们
都为她捏了一把汗。”最终，代表克
拉玛依出战的奚冬雪摘得一枚铜牌。

观众对本届冬运会的热情十分高
涨。比赛门票在冬运会开幕第二天就
售罄，冰球、花样滑冰、短道速滑等
比赛场场爆满，很多观众扶老携幼、

全家出动。来自浙江温州的秦女士对
本报记者说，“本来我是来新疆玩
的，看了几场滑冰滑雪比赛，感觉真
过瘾，准备有机会亲自体验一下。”

参与冰雪成时尚

61岁的广西游客吴启福，在离家
4000多公里的新疆雪地上不知摔了多
少跤，却笑得格外开心。第一次在新
疆的滑雪场上滑雪，吴启福说：“这
里的景色美、雪质好，温度也适宜，
明年有机会的话，我会带着全家人来
滑雪。”

在天山天池国际滑雪场的初级道
上，还有很多像吴启福这样的初学
者。看完冬运会滑雪运动员的顶尖表
演后，很多人决定尝试一把。

“这些年我们学校滑冰的孩子越
来越多，冬运会后孩子们的热情更高
涨。”阜康三小校长段永德说，“从去
年开始，我们组织学校1700多名学生
进行了一次滑雪轮训。今年从 2 月 1
日到开学前，我们准备再进行一次轮
训。”段永德告诉本报记者，目前学
校的速度滑冰队员多达300人。

近年来，特别是北京成功申办
2022年冬奥会以来，各地对冰雪运动
的热情水涨船高。在长春，雪爬犁、

抽冰猴、滑冰、打冰球、雪地足球等
活动已成为不少市民冬日里乐于选择
的项目；在北京，什刹海等冰场承载
了几代人的冰雪故事。每到周末，京
城周边的雪场几近爆满。即便是少雪
的南方，情况也在改观。“今年冬
天，最多时每天有近 1000 人次来滑
雪。”浙江省文成县天鹅堡室内滑雪
场负责人说，浙江的室内外滑雪场已
经有9家。

国家体育总局局长刘鹏此前介绍
称，20年前，全国的滑雪场不超过10
个，2010 年达到 200 多个，而到 2015
年末已经超过500个。

产业腾飞迎契机

这个冬天，在乌鲁木齐经营户外
用品 10 多年的廖原过得很开心：“冬
运会让我们新疆人扬眉吐气，我也得
到了实惠。”与上个冬季相比，他的
雪具装备销售额上升近50%。

无论从竞技还是健身角度，冰雪
运动都具有很强的产业属性，从场
地、装备、培训、比赛、体验、旅游
等多方面提供无数商机。

借助冬运会东风，新疆提出了到
2025年建成以冰上运动中心为核心的
冰上运动产业园的目标，同时计划建

成以乌鲁木齐南山、天山天池、阿勒
泰为重点的雪上运动产业园，并培育
各类具有区域特色的冰雪运动赛事和
活动。

多省也将冰雪产业规划到未来的
布局中。黑龙江省提出，到2025年实
现体育产业总规模达到1150亿元；河
北省提出，要建成以冰雪体育旅游为
主导、冰雪大众休闲健身和竞赛表演
业为基础的产业体系……

此外，冰雪运动正成为冬季旅游
的一大亮点，二者的联姻为当地打造
冰雪产业创造了条件。新疆维吾尔自
治区旅游局党组书记李冀东预计，今
年冬季全自治区旅游接待人数有望突
破2400万人次，冬运会期间来疆的游
客增长了300%。

“我们要让全世界游客到新疆来
不仅仅是走一走、看一看，而且可以
滑一滑、赛一赛。”新疆体育局党组
书记李光明介绍，乌鲁木齐市和各大
滑雪场共同印制了 5 万张冰雪游体验
卡，新疆各地推出多项冬季运动旅游
系列优惠措施。

国家体育总局冬季运动管理中心
副主任佟立新表示：“可以预计的
是，随着 3 亿人参与冰雪运动目标的
实现，冬季运动产业将成为我国的拳
头产业、支柱产业。”

国人冰雪热情持续高涨
本报记者 彭训文
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这些天，虽然正值寒假，
但13岁的恩卡古丽每天下午都
会来到新疆昌吉回族自治州阜
康市第三小学的冰场，穿上学
校免费提供的冰鞋，与小伙伴
们嘻嘻哈哈地滑上几圈。恩卡
古丽的家乡阜康是上周闭幕的
全国第十三届冬季运动会雪上
项目的比赛地。

全国冬运会的成功举办，
点燃了包括新疆群众在内的全
国公众的冰雪热情。即将到来
的韩国平昌冬奥会、北京冬奥
会和“让 3 亿人参与冰雪运
动”的愿景，使中国冰雪运动
站上了产业发展的新高度。
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在沈阳体育学院白清寨滑雪场，孩子们拼出奥运五环标志。 新华社记者 李 钢摄

田东金融扶贫 唤醒“沉睡资源”田东金融扶贫 唤醒“沉睡资源”

广西百色市田东县的真良村，一个在石头上生长的村庄，石漠化很严重。
然而，自田东农村金融改革以来，真良村被希望唤醒了。

“真良村虽穷，但脱贫致富之路已开启。”梁青松下这个判断时，犹如他的
名字发音一样“轻松”。作为 80后的返乡创业农民，他 2013年开始承包村里的
土地，贷款 150万元建成了 530亩火龙果种植示范基地，还成立了田东县第一
家火龙果专业合作社，带动当地 100多户贫困农民走上脱贫之路。

石头里结出致富之果，这样的“奇迹”在广西田东县不断涌现。2011年
底，田东县成为国家首批六个农村金融改革试验区之一，5年来，田东累计向
9145户贫困户发放小额信用贷款 4.56亿元；贫困人口从 2011年的 14.63万人下
降到 2015 年的 5.2 万人；贫困村农民人均纯收入从 2011 年的 2205 元增加到
2015年的 5506元，年均增长 26.5%。

一个转一个转一个转一个转变变变变

——信用是金，从“要我脱贫”到“我要脱贫”

曾经，无担保，金融之门始终对农民关闭着。如
今，田东用信用建设开启了银行厚重的大门。

“现在，靠好信用就能贷到款，信用就是真金白
银啊！”田东县作登瑶族乡敬布村村民农继广深有感
触。农继广家庭贫困，2014年 1月，他筹划着养殖鸽
子，苦于没有资金，后来“多亏了农商行 5万元的贷
款作启动资金”，依靠这笔资金，他养了 2000多只鸽
子 ， 月 均 收 入 达 4000-5000 元 ， 逐 步 走 上 了 小 康
之路。

自 2009 年以来，田东县开始采集所有农户信息，
对全县农户进行信用评级增信，强化信息动态管理，
适时调整信用等级，建立信用体系，实施精准扶贫。
同时，针对贫困户，专门建立起更合理的评级体系；
针对贫困村，开展“贫困村转信用村”活动，贫困村
先后全部被评为信用村。

“像农继广这样的贫困户，虽然家庭收入不高，
但为人勤快、身体健康、口碑好，他们也应该被评为
信用户。”田东县农村金融工作办公室主任叶翔说，

“现在，全县80%以上的农户信息都在信用系统里面，
不仅为银行贷款提供了依据，也为政府进行有效管理
提供了方便。”

信用好就贷款顺，信用差就易碰壁。祥周镇九合
村一蕉农曾向田东某银行贷款 3万元，之后没按时付
利息。贷款到期时，他也没按时还清贷款。近日，他
向许多商业银行申请贷款，因为有不良记录而四处碰

壁。他叹息道：“都是不讲信用惹的祸，自作自受，
能怪谁？！”

百色市委常委、田东县委书记王军表示，改革以
来，田东县的贫困户“有钱贷、贷要还”的意识不断
加强，从过去的“等靠要”被动接受帮扶向主动寻求
脱贫致富路子转变，实现了从“要我脱贫”到“我要
脱贫”这一思想上的根本性转变。

一个一个一个一个系统系统系统系统

——体系是盾，破解农村“金融活水”难题

筑牢风险防线

说起田东经验，王军表示，田东县就是通过建立
农村金融组织、信用、保险、担保、支付和村级服务

“六大体系”，率先破解了贫困户资金缺、贷款难的问
题，筑牢了农村金融风险防线。

如今，走在田东农村，都能见到 ATM 机、POS
机和电话支付终端机。目前，田东全县拥有 9家银行
金融机构、18家非银行金融机构，金融机构种类齐全
度居广西县域首位。

“十年致富奔小康，一场灾害全泡汤。”对此，田
东推出惠农保险，提供助农担保，打出了一套“组合
拳”。德利村村民黄绍崔说：“我们村是甘蔗种植大
村，每年如有火灾、旱灾的危险发生，农户每亩地只需
出2.5元保费，相当于少吃一根冰激凌，旱灾发生后却
获得大实惠。这种惠农保险，让我们吃上了定心丸！”如
今，为自己和农产品“上保险”已成为田东农民的新
时尚。

“贷款额度超过了10万元怎么办？”田东县隆祥兔
业、思林丁香鸡等一批返乡农民工带头创建的专业合

作社、家庭农场、小微企业带动贫困群众发展的作用
很大，他们贷款需求额度往往超过10万元。为解决这
个问题，田东县成立了助农融资担保公司，为他们提
供担保融资。近年来，雄桂牧业有限公司、新亚东集
团、壮乡福地公司等农业龙头企业纷纷“嫁到”田
东，为啥？老总们掏出心里话：“在田东，担保容
易，贷款不难。”

为给群众提供优质服务，田东县在村里建立“三
农金融服务室”，成员由“村两委”干部、大学生村
官、贫困村第一书记、村里经济能人组成，金融机构
将贷前调查、贷后监督、贷款催收、保险知识普及等
金融服务工作包给“三农金融服务室”，搭建了服务平
台，筑牢了农村金融风险防线，银行和农民双方均
受益。

一种升一种升一种升一种升级级级级

——创新是宝，将“沉睡”资源变为发展资本

解决了资金后，有的贫困户由于没有技术，对市
场也不熟悉，一时找不到好的发展路子，怎么办？这
是当初许多农村金融干部苦恼的问题。

田东县扶贫办主任刘德磊说，为解决这个问题，
田东变革农业经营机制，让贫困户资金利用效率最大
化。田东积极探索新的发展模式，引导群众土地经营
权向新型经营主体流转，发挥经济能人的专业性优
势，带动贫困户脱贫致富。

近日，在田东县作登瑶族乡摩天岭村中草药基
地，看到“致富带头人”田东裕农药用植物公司董
事长凌文革跟工人一起装苗木上货车，满面笑容。

工人都是摩天岭村的村民，他们也很高兴：“我
们不是拿土地租金，而是拿股金。老板收入提高，
我们收入也跟着涨。”2014 年 8 月，作登乡摩天岭村
中草药基地动工建设，这是广西首个农村集体经济
股份制改造项目，该村以土地承包经营权获得 20%公
司股份。

创新的实现，离不开田东产权交易中心。2012
年，田东县成立了广西首家农村产权交易中心，理顺
了农村产权入市交易渠道。

“脱贫攻坚需要我们发扬勇于实践和不断创新的
精神，通过深化改革、制度创新，将贫困地区‘沉
睡’的资源转变为发展的资本。通过资源优化配
置，提高贫困地区自我发展的能力。”王军表示，

“在‘六大体系’的基础上，我们将通过农村集体产
权确权、入市交易，让贫困户获得更多的发展资
金；对于没有技术、不熟悉市场的贫困户，我们还
将积极推动农业经营机制的改革，探索发展新的经
济模式和集体股份制经济，从而带动贫困户实现共
同富裕。”

思林镇真良村贫困户入股农民专业合作社，图为
农民领取红利。

思林镇真良村贫困户入股农民专业合作社，图为
农民领取红利。

评为信用村评为信用村，，群众乐开怀群众乐开怀。。

成立农村金融服务室成立农村金融服务室，，让农民享受优质的金让农民享受优质的金
融服务融服务。。图为工作人员正在指导农民申请贷款图为工作人员正在指导农民申请贷款。。


